

Clase 10. La situación en México – 30 de noviembre 2017

Visión de espectro completo.

Integración con EUA: fin del nacionalismo económico y de política exterior; Gran capital nacional y extranjero; entrega de las riquezas a los capitales privados. Tendencias de los sectores productivos:

- Primario: extractivismo energético y minero; agotamiento de la producción agrícola de alimentos y crecimiento de la agricultura de exportación (importación de alimentos básicos).
- Secundario: Desindustrialización y maquilización; distritos industriales en torno a las ETN = plataformas exportadoras, control de los mercados locales (bienes de consumo); largo declive de las PMYM empresas que se mantienen sobre la base de la superexplotación del trabajo.
- Terciario: vector de la modernización parcial del capitalismo en México: infraestructuras y medios de comunicación, en particular las TIC (principal fortuna individual del país), y sistema financiero (banca transnacionalizada por completo). Destrucción de los "servicios públicos": desmantelamiento y congelamiento en vistas a su privatización: educación, salud, vivienda, urbanización, acceso al agua.

Rasgos generales: retiro del estado y sus empresas; división del trabajo entre grandes capitales nacionales y extranjeros (artículos del libro de del Valle y del Boletín 3); coexistencia de la formalidad e informalidad.

Autoritarismo: vaciamiento de las instituciones; fin de la alternancia; militarización = Gobierno de facto con fachada de democracia electoral e instituciones sancionadoras y fiscalizadoras. Fin de los sindicatos (y demás organizaciones sociales y populares de corte corporativo) como espacio de defensa de las y los trabajadores – productores.

Carácter disruptivo del crimen organizado y la economía desdoblada (criminal-ilegal): desdoblamiento e imbricación. El crimen organizado, al menos su parte más organizada y sólida, cobra autonomía frente a los poderes institucionales, gracias a la expansión acelerada de su poder económico: las actividades de la economía criminal-ilegal son las que se expanden con mayor ritmo y magnitud en los últimos 10-15 años (captura de riqueza, de fuerza de trabajo, control social y político, fuerza militar, etc.). El núcleo del crimen organizado busca establecer su propio régimen en amplias regiones del país "compitiendo" con los poderes institucionales. Otra parte del crimen organizado sigue siendo funcional a la dominación institucional: su acción abre camino al despojo y al poder institucional militarizado. Importancia esencial de la fertilización económica y social de los recursos captados – generados por el crimen organizado: fomento de la acumulación Y contención del conflicto social.

Migración: éxodo masivo: migrantes económicos; fugitivos de la violencia; grupos pudientes que salen del país, junto con sus capitales; sangría de la juventud y de la élite juvenil. Centralidad de las remesas para contener la conflictividad social.

Insurgencias políticas - insurgencias sociales. Las oposiciones políticas están atrapadas en la cultura prístia: corporativismo, corrupción, impunidad, combinar la cooptación y la represión a las oposiciones. Las insurgencias sociales se mantienen en sus lógicas parciales (¿es posible una lucha

general?). Culturas divergentes ("las identidades desarticulan": herencias prístas – izquierda comunista – teología de la liberación – autonomismo – anarquismo incipiente. El marco institucional y represivo ha bastado para contener las oposiciones y cuestionamientos. Papel tanto del hegemon como de los sujetos socialdemócratas para mantener los cuestionamientos en las fronteras de lo "pacífico" = prisión cultural ¿Es posible un cambio por fuera de lo pacífico? Quizá el camino de la acción (puntual) unificada abra posibilidad para superar la idea hegemónica de unificar a partir del unirse: estar en el mismo espacio y bajo las mismas banderas.

Si bien actúa en una temporalidad más amplia, la **catástrofe ambiental** comienza a incidir con fuerza en las dinámicas de la dominación. Vectores críticos: escasez creciente de agua; crisis de los niveles de contaminación del aire en las grandes ciudades; ofensiva transgénica contra los cultivos "criollos", particularmente el maíz y la soya.

Hablar de maquilización es insuficiente pues su contraparte es la emergencia y desarrollo acelerado de producciones de alta tecnología que recurren a trabajadores del más alto nivel, incluso subsumiendo el trabajo científico y los saberes ancestrales. Hablemos de gestión de la heterogeneidad espacial, productiva y social como el modo típico de organizar espacio, producción y sociedad que caracteriza al capitalismo, en particular en su época actual. Solución espacial; ¿Producción del espacio?

¿Enfrentamiento entre segmentos sociales formal – informal? ¿crecimiento del rencor social? Habría que preguntarse sobre el papel del estado y las industrias culturales para amortiguar ambos procesos.

GUERRA DIFUSA GENERALIZADA

Centralidad del colonialismo y obediencia-subordinación incrustado a sangre y fuego en el ADN ideológico de las masas y de la cultura dominante en México: por ello la descolonización del imaginario social es una tarea estratégica: a partir del nosotros, de la construcción de acuerdos que fundan comunidades y acción colectiva, combatir el caudillismo, el culto de la autoridad, la sumisión y el miedo; fomentar – inventar una cultura del diálogo, los acuerdos y su respeto...

Importancia del "pan y circo", no sólo es control social sino uno de los mayores negocios. Creación de la anestesia social en su sentido más literal: me ocupo más de la vida de las "personalidades" que de mi propia vida = resignación. Creación de los horizontes de vida: no sólo el color de rosa y el final feliz sino también el horizonte de la desesperanza: La vida precoz y breve de Sabina Rivas.

"Sentido de la imposibilidad para desactivar la insurgencia".

Los conflictos paradigmáticos, como el de Ayotzinapa, no tienen escenario de solución sin desborde social: para el régimen y sus instituciones "ceder" en uno de estos casos puede generar una fisura que rompa los muros del control y la contención social.